
Danilo viabiliza habitação para 
vulneráveis em Paulínia       PÁGina 06

BRK pede descarte correto 
de resíduos em Sumaré  PÁGina 09

DiG detém membro de 
esquema de furto contra 
faculdades da região     PÁGina 09

PRoPoSta aPRovaDa

féRiaS eScolaReS

oPeRação na caPital chaRGe

Honda detalha contratação para
100 vagas na fábrica de Sumaré
Processo seletivo é realizado exclusivamente por plataforma de recrutamento; montadora está em 
fase de expansão e busca funcionários para montagem, soldagem, pintura, logística e estamparia PÁG. 03

tRanSPaRência neSta Sexta-feiRa

divulgaçãodivulgação

A segunda votação da consulta pública para a possível adesão ao modelo cívico-
-militar nas escolas municipais de Sumaré foi encerrada nesta quarta-feira (2), na 
Escola Municipal Eliana Minchin Vaughan, com 60% de participação da comuni-
dade escolar. A apuração dos votos será realizada na segunda-feira (7). O processo 
de votação, iniciado na terça-feira (1°), foi tranquilo e organizado, segundo a prefei-
tura, que destacou a transparência e a ampla divulgação da iniciativa.         PÁGina 08

A Prefeitura de Hortolândia vai contribuir com o deslocamento da população para 
chegar até o 1º Feirão de Empregos da cidade. O evento acontece sexta-feira (4), das 
9h às 16h, na Estação Cidadania de Esportes Deputado Luiz Lauro Filho, localizada 
na Rua João Guimarães Rosa, 242, no Jardim Amanda. De acordo com a Secretaria 
de Mobilidade Urbana, exclusivamente para este dia, o transporte coletivo urbano 
municipal estará reforçado com a implantação da linha “331 Especial”.       PÁGina 05

Sumaré conclui 2ª votação 
para modelo cívico-militar 
com 60% de participação

1º feirão de empregos de 
hortolândia oferta 3 mil vagas 

e terá transporte gratuito 

RefoRma em ameRicanaconvênio aSSinaDo

chico projeta 
integração de 
moradores 
com centro

leitinho garante obra antienchente 
para avenida ampelio Gazzetta

divulgação

divulgação

O prefeito de Nova Odes-
sa, Cláudio Schooder, o 
Leitinho (PSD), assinou 
nesta terça-feira (1º) con-
vênio com o Governo do 
Estado de São Paulo para 
a realização de obras de 
drenagem e travessia so-
bre o Córrego Capuava, 
na Avenida Ampelio Gaz-
zetta, trecho de grandes 
alagamentos. O ato ocor-
reu no Palácio dos Ban-
deirantes, sede do gover-
no estadual, com a pre-
sença do governador Tar-
císio de Freitas (Republi-
canos). A intervenção 
atende a uma antiga de-
manda dos moradores e 
motoristas.             PÁGina 07

O prefeito Chico Sardel-
li (PL) entregou na noi-
te desta terça-feira (1º) 
a revitalização da Praça 
da Matriz Velha de San-
to Antônio de Pádua, no 
Centro de Americana. A 
solenidade marcou o iní-
cio das comemorações 
pelos 125 anos da Paró-
quia, integrando a cele-
bração dos 150 anos da ci-
dade. “O espaço recebeu 
as melhorias necessárias 
para promover a integra-
ção da população com o 
Centro da cidade, comér-
cios e comunidade”, disse 
o prefeito.                 PÁGina 04Prefeito, Priscila Peterlevitz e Tarcísio em São Paulo Praça da Matriz Velha foi recuperada na região central

QUinta-feiRa
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Sol com muitas nuvens 
durante o dia e períodos 

de céu nublado. noite 
com muitas nuvens.

TEMpERATuRA

mínima 12 o  l  máxima 18 o

Junho costumava ser um 
mês deveras agitado e re-
pleto de convites para par-

ticipar dos mais variados even-
tos voltados para a diversidade 
sexual e de gênero: de mesas de 
discussão a palestras, passando 
por rodas de conversas e letra-
mentos. Simplesmente não da-
va conta de aceitar todos. Era 
exaustivo, porém extremamente 
recompensador. Contudo, des-
de o ano passado, os convites 
minguaram. De algo em torno 
de 30, em 2021 e 2022, para so-
mente os três que recebi este 
ano: uma ordem de grandeza a 
menos. Achei, ingenuamente, 
que era só comigo. Infelizmen-
te, não. Diversas outras pessoas 
envolvidas com o ativismo LGB-
TQIAP+ relataram algo similar 
em suas redes pessoais.

O relatório anual Accelera-
ting Acceptance da organiza-
ção governamental sem fins lu-
crativos GLAAD não deixa dúvi-
das: estamos significativamen-
te menos presentes na mídia. 
De 2023 para 2024, houve uma 
diminuição de pelo menos 4% 
da exposição de pessoas LGB-
TQIAP+ em anúncios e propa-
gandas, bem como na televisão 
e no cinema. Pode parecer uma 
redução incipiente, mas, quan-
do uma parcela ainda conside-
rável da população não conhe-
ce pessoalmente nenhuma pes-
soa LGBTQIAP+, a mídia se tor-
na o único meio de contato com 
a nossa comunidade. De fato, 
de acordo com o levantamento 
LGBT+ Pride 2024 da Ipsos, cer-
ca de um em cada quatro brasi-
leiros não convive diretamente 
com pessoas LGBTQIAP+, situa-
ção que é ainda mais grave pa-
ra as parcelas mais marginali-

zadas de nossa comunidade, co-
mo as pessoas trans que não fa-
zem parte do círculo de intera-
ções pessoais de dois em cada 
três brasileiros.

Paradoxalmente, ao longo da 
última década observamos um 
aumento significativo do nú-
mero de pessoas que se iden-
tificam como LGBTQIAP+. De 
acordo com o levantamento da 
Gallup, o número de estadu-
nidenses LGBTQIAP+ aumen-
tou em 165% entre 2012 e 2024. 
No Brasil, estima-se que cerca 
de 14% da população seja LGB-
TQIAP+. Trata-se de uma ten-
dência que é mais pronuncia-
da nas gerações mais jovens: 
com 17% das pessoas da gera-
ção Z, 11% da geração Y (tam-
bém conhecida como millen-
nials), 6% da geração X e 5% dos 
baby boomers se reconhecen-
do como LGBTQIAP+. Por ou-
tro lado, vemos que o apoio a 
marcas e companhias que pro-
movem a igualdade de direitos 
para pessoas LGBTQIAP+ dimi-
nuiu entre os homens da gera-
ção Z, retornando aos patama-
res preocupantes dos baby boo-
mers. Notadamente, cerca de 
um em cada quatro brasileiros 
é contra a exposição midiática 
de pessoas LGBTQIAP+.

Assim, a despeito do aumen-
to da parcela da população que 
se identifica como LGBTQIAP+, 
os últimos anos têm sido marca-
dos por uma série de retroces-
sos em nossa visibilidade e de 
duros ataques aos nossos ain-
da parcos direitos, resultado da 
polarização do discurso promo-
vida pelos setores mais conser-
vadores e religiosos da socie-
dade. Curiosamente, essa retó-
rica reacionária encontra eco 

também em parcelas dos mo-
vimentos feminista e LGB, am-
bos profundamente marcados 
pela transfobia e pelo desejo de 
excluir de suas bases as pessoas 
trans. É nesse insólito caldeirão 
que o fundamentalismo religio-
so se mistura com os essencia-
lismos de gênero e o neolibera-
lismo para promover uma agen-
da trans eliminatória com mol-
des neofascistas.

Um dos principais fron-
tes dessa investida reacioná-
ria recai exatamente na defini-
ção de quem pode ser conside-
rada mulher. Ao decidirem le-
galmente que o gênero é uma 
característica binária e imu-
tável, determinada biunivoca-
mente ao nascimento de acordo 
com a presença de alguma ca-
racterística biológica escolhida 
sem nenhum respaldo científi-
co, o famigerado “sexo biológi-
co”, mulheres trans e travestis 
passam a ser forçadamente re-
conhecidas como homens bio-
lógicos e homens trans, como 
mulheres biológicas. Com isso, 
medidas como a Ordem Execu-
tiva 14168 intitulada Defenden-
do as Mulheres do Extremismo 
da Ideologia de Gênero e Res-
taurando a Verdade Biológica 
ao Governo Federal, instituída 
pelo governo Trump em seu se-
gundo dia de mandato, e, mais 
recentemente, a decisão da Su-
prema Corte do Reino Unido no 
caso For Women Scotland Ltd v 
The Scottish Ministers sobre a 
definição de sexo biológico no 
Equality Act britânico de 2010 
se apropriam falaciosamente 
da defesa das mulheres (cis) e 
de seus direitos para efetiva-
mente excluir pessoas trans da 
esfera pública.

Orgulho do quê? Uma breve análise 
sobre a visibilidade LGBTQIAP+

Além de negarem a existência 
de pessoas intersexo e não biná-
rias, tais medidas instauram e 
dão respaldo legal a um clima 
de policiamento de gênero que 
perpassa todas as esferas da vi-
da, mas que se manifesta com 
toda a sua potência na regula-
ção do acesso aos espaços segre-
gados por gênero, como banhei-
ros e vestiários. Leis que efetiva-
mente proíbem o uso de banhei-
ros por pessoas trans não se res-
tringem apenas ao Norte global: 
em pleno junho de 2025, o Pro-
jeto de Lei 3363/2024, que deter-
mina o acesso a banheiros pú-
blicos com base no “sexo bioló-
gico”, foi aprovado em Petrópo-
lis/RJ. Tal proposta inconstitu-
cional não está apenas alinhada 
com essa tendência trans exclu-
sionária global, mas também re-
flete o fato de que pelo menos um 
em cada três brasileiros acha que 
pessoas trans não deveriam aces-
sar os espaços segregados por gê-
nero conforme a sua identidade.

Longe de ser uma medida que 
afeta apenas as pessoas trans, 
como o recente caso da fisicul-
turista Kely Moraes ilustra, essa 
ofensiva antitrans corresponde, 
em última instância, a uma ten-
tativa desesperada de manter a 
todo custo um projeto de socie-
dade cujos alicerces são ques-
tionados pela mera existência 
de pessoas LGBTQIAP+. Afinal, a 
cis-heteronormatividade latente 
regula os corpos e subjetividades 
possíveis, podando a diversida-
de das expressões de gênero e se-
xualidade. Aquelas que destoam 
são vistas como anomalias pato-
lógicas que precisam ser elimi-
nadas antes que se espalhem co-
mo erva daninha. Portanto, pre-
cisamos urgentemente e coleti-
vamente repensar os nossos cri-
térios de humanidade, alargan-
do-os, para que este cenário dis-
tópico de erradicação silenciosa 
da diversidade não roube as co-
res de nossas vidas e amargue-
mos um futuro cinza, colorido 
apenas pelo vermelho do sangue 
das pessoas dissidentes.

Gabrielle Weber  é professora da Escola de Engenharia de Lorena (EEL) da USP/Jornal da USP

Detectar movimentos e objetos in-
comuns, a vinda de uma moto com 
alguém na garupa ou uma pessoa 

rondando um local por um tempo excessi-
vo são apenas algumas das anomalias que 
podem ser detectadas por um sistema de 
monitoramento inteligente, bem como um 
veículo parado em área de risco, ou a pre-
sença de objetos deixados de forma suspei-
ta podem ser identificados em tempo real.

É fato que a sensação de insegurança tem 
se tornado uma constante na vida do bra-
sileiro. Diariamente, somos bombardeados 
por notícias que escancaram o aumento 
alarmante da criminalidade em nosso país. 
Sejam roubos, furtos, assaltos a residências 
ou empresas, a violência se alastra, minan-
do a paz social e gerando um custo huma-
no e econômico incalculável. Dados recen-
tes apontam para um crescimento preocu-
pante em diversas modalidades criminosas, 
e a percepção geral é de que as abordagens 
reativas, por si só, já não são suficientes pa-
ra conter essa maré.

Diante de uma realidade escancarada aos 
olhos da população, a tecnologia pode ser 
usada não apenas como um auxílio, mas co-
mo uma ferramenta fundamental para re-
verter essa situação de refém em que se en-
contra a população. E, dentro desse arsenal 
tecnológico, o Monitoramento Proativo com 
Inteligência Artificial (IA) se destaca como 
uma alternativa não apenas eficaz, mas re-
volucionária no combate à ação de bandidos.

Tradicionalmente, a segurança atua ape-
nas em ações corretivas: a polícia é aciona-
da após o crime ter ocorrido, e as investiga-

ções se iniciam para identificar os responsá-
veis. Embora essenciais, essas medidas não 
evitam o dano inicial. E é exatamente nes-
se ponto que a Inteligência Artificial pode 
entrar em cena, transformando o paradig-
ma de segurança de reativo para preditivo.

Imagine um sistema de vigilância que não 
apenas grava imagens, mas as interpreta. 
Não se trata mais de um operador huma-
no olhando dezenas de telas, um trabalho 
exaustivo e propenso a falhas. Com a IA, 
algoritmos avançados são capazes de ana-
lisar padrões, identificar comportamentos 
suspeitos e alertar as autoridades antes que 
um incidente se concretize.

Na prática estamos falando de uma detec-
ção de movimentos e objetos incomuns. Uma 
pessoa rondando um local por um tempo ex-
cessivo, um veículo parado em área de risco, 
ou a presença de objetos deixados de forma 
suspeita podem ser identificados em tempo 
real, bem como reconhecer padrões de com-
portamento. De acordo com a necessidade de-
tectada, a IA pode ser treinada para reconhe-
cer a linguagem corporal e as intenções que 
precedem uma ação criminosa, como a ten-
tativa de arrombamento de um portão, a ob-
servação de rotinas de um estabelecimento 
ou a aproximação de alguém para um roubo.

ANALISAR GRANDES vOLUMES DE DADOS
Em centros de monitoramento urbanos, 

a IA pode cruzar informações de diversas 
fontes, câmeras, sensores, dados de fluxo de 
pessoas e veículos – para identificar áreas 
de risco e prever possíveis pontos de ataque, 
bem como identificar veículos e pessoas 

suspeitas: Com bancos de dados de foragi-
dos ou veículos roubados, a IA pode emitir 
alertas imediatos ao detectar sua presença, 
agilizando a resposta policial.

A grande ‘sacada’ do monitoramento proa-
tivo com IA é sua capacidade de antecipação, 
podendo gerar alertas automatizados e prio-
rizados. Em vez de um tsunami de informa-
ções para o operador, a IA filtra e prioriza os 
alertas mais críticos, garantindo uma respos-
ta ágil e focada. Ela permite que as forças de 
segurança atuem preventivamente, abordan-
do suspeitos, dissuadindo ações criminosas 
e até mesmo prendendo criminosos em fla-
grante, antes que o dano seja consumado. 
Isso não apenas salva vidas e patrimônios, 
mas também gera uma sensação de segu-
rança muito maior na população.

Evidentemente, a implementação dessa 
tecnologia exige investimento e um debate 
cuidadoso sobre questões éticas e de privaci-
dade. No entanto, os benefícios para a segu-
rança pública e a qualidade de vida da popu-
lação superam em muito os desafios. É fun-
damental que o poder público, em conjun-
to com o setor privado e a academia, impul-
sione a pesquisa, o desenvolvimento e a im-
plementação de soluções de monitoramen-
to proativo com IA em larga escala.

Em um país onde a criminalidade teima 
em crescer, ignorar o potencial da Inteli-
gência Artificial no combate ao crime se-
ria um erro estratégico. O monitoramen-
to proativo com IA não é uma ideia, mas 
é, sem dúvida, a próxima fronteira na luta 
por cidades mais seguras e uma socieda-
de mais tranquila.

Monitoramento Proativo com IA: uma 
alternativa à crescente criminalidade no Brasil

Emerson Douglas Ferreira é administrador e especialista em inteligência de negócios e inovação com inteligência artificial, auxiliando empresas e executivos 
na tomada de decisão e transformação digital, atuando na área de TI desde 1989; CEO e fundador da Meeting Soluções Estratégicas
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Ônibus facilitará 
chegada ao 1º 
Feirão de Empregos 
de HortolândiaCidades

O Ambulatório de Espe-
cialidades de Sumaré segue 
ao longo do mês de julho 
com o mutirão de exames 
de espirometria para usuá-
rios entre 18 e 40 anos e 7 a 
17 anos. O procedimento, 
essencial para a detecção 
precoce de doenças pulmo-
nares, como asma e Doen-
ça Pulmonar Obstrutiva 
Crônica (DPOC), será rea-
lizado às sextas-feiras, das 
13h às 16h, e aos sábados, 
das 7h às 13h, durante to-
do o mês.

No mês de junho, 70 pa-
cientes entre 7 e 40 anos 
participaram do mutirão. 
O setor tem intensificado 

os esforços para ampliar o 
acesso ao exame em todas 
as faixas etárias. Os exames 
estão sendo realizados pela 
fisioterapeuta pulmonar do 
Ambulatório Interdiscipli-
nar, Helen Marques.

O secretário de Saúde, 
Rafael Virginelli, destacou 
a importância da iniciati-
va e do exame na identifi-
cação de condições respi-
ratórias que, muitas vezes, 
não apresentam sintomas 
evidentes em suas fases ini-
ciais. “Com o diagnóstico 
precoce, é possível iniciar 
o tratamento de forma mais 
eficaz, proporcionando me-
lhor qualidade de vida aos 
pacientes”, completou.

A f isioterapeuta He-
len Marques ressalta que 

o exame de espirometria 
é necessário também para 
a aquisição da medicação 
broncodilatadora fornecida 
pela Farmácia de Alto Cus-
to. “Estamos muito satisfei-
tos em poder atender esses 
pacientes que aguardavam 
pelo exame. É importan-
te ressaltar que não faltem 
no dia agendado. Caso pre-
cisem se ausentar, devem 
desmarcar com antecedên-
cia, para que a vaga possa 
ser destinada a outra pes-
soa”, explicou Helen.

AçõEs dE prEvEnção
No último sábado (28), o 

Ambulatório de Especiali-
dades também promoveu 
mutirões de consultas em 
oftalmologia, otorrinola-

ringologia, reumatologia, 
cardiologia, endocrinolo-
gia e nutrição. As especia-
lidades somaram 265 aten-
dimentos ao longo do dia.

Com o objetivo de dimi-
nuir a fila de espera por con-
sultas e exames, o Ambula-
tório vem realizando mu-
tirões de atendimento nos 
fins de semana. Para o pró-
ximo sábado (5), o setor já 
programou mais uma ação.

A gerente do Ambulató-
rio de Especialidades, Cás-
sia Lobão, reforçou o im-
pacto positivo dessas ações 
na rede de saúde do muni-
cípio. “Com essa iniciativa, 
conseguiremos diminuir a 
fila de espera, atendendo à 
população de forma mais 
rápida e eficaz”, destacou.

Sumaré faz mutirão de exame para 
detecção de doenças pulmonares

Ação gratuita ajuda diminuir 
fila por atendimento em Sumaré

divulgação

sEguE Em julHo

O ex-prefeito de Suma-
ré, Luiz Dalben (PSD), des-
tacou o reflexo das ações 
de desenvolvimento eco-
nômico e geração de em-
pregos sob sua gestão após 
a fábrica da Honda Auto-
móveis do Brasil, instala-
da no município, anunciar 
a ampliação de sua planta 
industrial e a abertura de 
100 novas vagas de traba-
lho. A iniciativa está ali-
nhada ao plano de inves-
timentos de R$ 4,2 bilhões, 
divulgado pela empresa no 
ano passado.

Durante seus oito anos à 
frente da Prefeitura de Su-
maré, Luiz Dalben afirma 

que atuou de forma efetiva, 
em parceria com o deputa-
do estadual Dirceu Dalben 
(Cidadania), para garantir 
a permanência da Honda 
na cidade e incentivar no-
vos aportes da montadora.

A ampliação da produ-
ção representa o fortale-
cimento da economia lo-
cal e mais oportunidades 
para a população, além do 
aumento da arrecadação 
municipal.

“Com muito diálogo e 
medidas administrativas 
necessárias, conseguimos 
garantir que a planta da 
Honda permanecesse em 
Sumaré e continuasse in-

vestindo na cidade. Hoje, 
temos a alegria de ver es-
se esforço se transforman-
do em mais empregos para 
a nossa população”, desta-
cou Luiz Dalben.

unIão
O deputado estadual 

Dirceu Dalben também 
ressaltou a importância 
da união de esforços en-
tre poder público e inicia-
tiva privada para que os 
avanços sempre aconte-
çam, mesmo a longo pra-
zo. “Fico feliz em ver o re-
sultado de um trabalho 
que começou lá atrás dan-
do frutos para a popula-

ção. A expansão da Honda 
é uma grande vitória para 
todos e mostra que, com 
trabalho sério e compro-
misso, os resultados sem-
pre aparecem”, destacou.

Em Sumaré, a Honda 
produz motores, além dos 
processos de Injeção e Pin-
tura Plástica, Ferramenta-
ria, Engenharia de Quali-
dade, Planejamento Indus-
trial, áreas administrati-
vas, Centro de Treinamen-
to Técnico e Divisão de Pe-
ças. Os novos colaborado-
res serão admitidos entre 
os meses de setembro e ou-
tubro de 2025 para a etapa 
de treinamento.   | Da Redação

Após anúncio da Honda, ex-prefeito destaca empregos para Sumaré

Luiz Dalben relembra medidas para viabilizar 
permanência da planta industrial na cidade
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Multinacional japonesa vai ampliar segundo turno de produção, com contratações previstas para os próximos meses; 
processo seletivo já está aberto e acontece exclusivamente de forma online para áreas como de montagem e soldagem

Honda detalha passo a passo para 
concorrer às 100 vagas em Sumaré

Benefícios da Honda incluem plano de saúde, transporte fretado, PLR e refeição no local

A Honda Automóveis do 
Brasil detalhou ao Tribuna 
Liberal como será realiza-
do o processo seletivo pa-
ra preencher as 100 vagas 
na fábrica de Sumaré, di-
vulgadas no final de junho 
pela multinacional japone-
sa. As contratações fazem 
parte do plano de expan-
são que visa complementar 
o segundo turno de produ-
ção da unidade, em alinha-
mento com o investimento 
de R$ 4,2 bilhões anuncia-
do pela empresa até 2030.

Segundo a Honda, as 
inscrições estão abertas 
exclusivamente pelo por-
tal de recrutamento, no 
link específico para Suma-
ré: https://honda.gupy.io/
jobs/8282229?jobBoardS
ource=share_link. Para a 
fábrica de Itirapina, onde 
estão previstas 250 vagas 
adicionais, os interessados 
devem se candidatar pelo 
link https://honda.gupy.io/
jobs/8282126?jobBoardSo
urce=share_link.

Por enquanto, a Honda 
não estuda parcerias para 
captar currículos, concen-
trando o processo apenas 
na plataforma online.

O processo seletivo já es-
tá em andamento e os no-
vos colaboradores devem 
iniciar as atividades entre 
setembro e outubro deste 
ano, quando passarão pela 
etapa de treinamento antes 
de iniciar o trabalho efetivo 
na linha de produção.

As vagas são destinadas 
majoritariamente a áreas 
operacionais, incluindo 
montagem, soldagem, pin-
tura, logística interna, inje-
ção plástica e estamparia.

Para participar, os can-
didatos precisam ter ensi-
no médio completo, dispo-
nibilidade para atuar em 
turnos (manhã ou tarde) e 
conhecimentos básicos de 
pacote Office.

A empresa destaca que 
é desejável experiência ou 
cursos relacionados à área 
industrial. Além das com-
petências técnicas, a Hon-
da afirmou que valoriza 
características comporta-

mentais, como proativida-
de, trabalho em equipe e 
capacidade de atuar em um 
ambiente dinâmico, focado 
em excelência operacional.

A montadora oferece 
benefícios como refeição 

no local, plano de saúde e 
odontológico, seguro de vi-
da, transporte fretado, es-
tacionamento, programas 
de saúde e bem-estar (como 
Wellhub e Cartão Farmá-
cia), descontos em produ-

tos Honda, Participação nos 
Lucros e Resultados (PLR), 
plano de cargos e salários 
competitivos. O ambien-
te de trabalho, segundo a 
empresa, é estruturado para 
valorizar o desenvolvimen-

to contínuo e o bem-estar 
dos colaboradores.

Com o complemento do 
segundo turno, a Honda 
planeja ampliar a produ-
ção anual em 20%, respon-
dendo à crescente demanda 
por seus veículos, que inclui 
o lançamento do novo WR-
-V em novembro e o avanço 
da tecnologia híbrido flex.

FruTos EconÔmIcos
O prefeito de Sumaré, 

Henrique do Paraíso (Re-
publicanos), comentou 
a ampliação dos investi-
mentos da Honda na ci-
dade. “Seis meses de ges-
tão e já estamos colhendo 
bons frutos para Sumaré. 
Isso é resultado de um go-
verno que trouxe novamen-
te a credibilidade e a serie-
dade para que as empre-
sas voltassem a investir em 
nossa cidade. Sumaré vive 
um novo ciclo de desenvol-
vimento. A ampliação da 
Honda, com 100 novas va-
gas, mostra a confiança da 
indústria em nossa cidade. 
Estamos gerando oportuni-
dades”, afirmou.

paulo medina  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

da redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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obra de restauro

Histórica, Praça da Matriz Velha de Santo Antônio foi reestruturada após ganhar bancos novos, pintura, paisagismo 
e iluminação em LED; espaço integra celebrações dos 125 anos da Paróquia Santo Antônio e dos 150 anos da cidade

O prefeito Chico Sardelli 
(PL) entregou na noite desta 
terça-feira (1º) a revitaliza-
ção da Praça da Matriz Ve-
lha de Santo Antônio de Pá-
dua, no Centro de America-
na. A solenidade marcou o 
início das comemorações 
pelos 125 anos da Paróquia, 
integrando a celebração dos 
150 anos da cidade.

“É um momento impor-
tante para a cidade, que ga-
nha a revitalização da pra-
ça onde está a Matriz Velha 
de Santo Antônio de Pá-
dua, paróquia que comemo-
ra 125 anos. O espaço rece-
beu as melhorias necessá-
rias para promover a inte-
gração da população com o 
Centro da cidade, comércios 
e comunidade. Esta praça 
fez parte da minha vida, da 
minha história, e é muito 
gratificante entregar essa 
revitalização neste ano em 
que Americana completa 
150 anos. Parabéns, Ame-
ricana, cidade que eu tenho 
muito amor, e parabéns à 
Paróquia de Santo Antônio”, 
disse o prefeito Chico, que 
entregou uma placa em ho-
menagem ao Jubileu à Paró-
quia, representada pelo pa-
dre Cássio Roberto Rosset-
te, pároco e reitor.

As intervenções na praça 
incluíram a substituição de 
bancos, pintura de guias e 
da escadaria, manutenção 
elétrica no sistema de ilu-

Prefeito Chico Sardelli ressaltou importância do local na memória afetiva do americanense

Revitalização da Praça da Matriz 
vai integrar população com Centro 
de Americana, diz Chico Sardelli

divulgação

minação em LED, poda de 
árvores e paisagismo. Os 
serviços foram executados 
pelas secretarias de Obras e 
Serviços Urbanos e de Meio 
Ambiente.

“A praça ficou muito bo-
nita e agradável para os fre-
quentadores da área cen-
tral, funcionários do co-
mércio e visitantes da cida-
de. Esta praça lembra a mi-
nha infância, e tenho mui-
tas lembranças desse tem-
po. É um espaço único, que 
resgata a história do mu-
nicípio, representando um 
marco para a Igreja Cató-

lica, simbolizado pela Ma-
triz Velha de Santo Antô-
nio, que completa 125 anos. 
A gestão do prefeito Chico 
Sardelli tem um cuidado 
muito especial com os es-
paços públicos, zelando pa-
ra que sejam conservados e 
preservados, e as famílias 
possam usufruir e convi-
ver com segurança. Para-
béns ao padre Cássio pe-
la forma como está condu-
zindo a paróquia. Podem 
ter certeza de que estamos 
no caminho certo para me-
lhorar cada vez mais a cida-
de”, afirmou o vice-prefeito 

Odir Demarchi (PSD).
O secretário de Meio 

Ambiente, Fábio Rena-
to de Oliveira, destacou 
o momento histórico pa-
ra a cidade. “É gratificante 
participar deste trabalho 
e poder entregar, ao lado 
do prefeito Chico Sardel-
li e do vice Odir, esta pra-
ça revitalizada, que abri-
ga a Matriz Velha de San-
to Antônio, um patrimônio 
do município. Que este es-
paço possa trazer muitas 
alegrias, qualidade de vi-
da e boas lembranças para 
a população”, disse.

“Comemoramos 150 
anos de Americana e o Ju-
bileu de 125 anos da Paró-
quia Santo Antônio entre-
gando à população uma 
programação voltada a es-
te ponto histórico da cida-
de. A Banda Municipal nos 
proporcionou um concerto 
especial para este momen-
to. A praça revitalizada va-
loriza ainda mais este pon-
to turístico e tradicional da 
cidade”, disse o secretário 
de Cultura e Turismo, Vi-
nícius Ghizini.

O pároco e reitor, padre 
Cássio Roberto Rossette, 

agradeceu o apoio da pre-
feitura. “Revitalizar esta 
praça representa resgatar 
as histórias de vida, as his-
tórias das pessoas. Agrade-
ço ao Poder Público por re-
vitalizar este espaço”.

A Matriz de Santo Antô-
nio foi o primeiro templo 
católico construído na en-
tão Villa Americana, com 
inauguração em 13 de ju-
nho de 1897. A partir da dé-
cada de 1950, passou a ser 
conhecida como Matriz Ve-
lha, após a construção da 
nova Matriz de Santo An-
tônio, atual Basílica.
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Matriz - Rua 1º de Janeiro, 306 - Centro, Nova Odessa/SP                     

(19) 3476-8620
Saiba mais:

Terceirização de Serviços

Conheça nossas soluções para o seu condomínio!

PORTARIA FÍSICA E REMOTA
SEGURANÇA ELETRÔNICA
MONITORAMENTO 24H
LIMPEZA
JARDINAGEM Visite nosso site!

            WWW.AEXECUTIVA.COM.BR



Entre as empresas confirmadas no evento e que buscam funcionários estão Adere, Belgo, Dell, Desktop, EMS, Greenbrier 
Maxion, Grupo Belarmino, Honda, Marelli, Mercado Livre, Wickbold, entre outras; feirão acontece nesta sexta, das 9 às 16h

Linha de ônibus facilitará chegada ao 
1º Feirão de Empregos de Hortolândia

divulgação

A Prefeitura de Horto-
lândia vai contribuir com 
o deslocamento da popu-
lação para chegar até o 1º 
Feirão de Empregos da ci-
dade. O evento acontece 
sexta-feira (4), das 9h às 
16h, na Estação Cidada-
nia de Esportes Deputa-
do Luiz Lauro Filho, loca-
lizada na Rua João Guima-
rães Rosa, 242, no Jardim 
Amanda. De acordo com 
a Secretaria de Mobilida-
de Urbana, exclusivamente 
para este dia, o transporte 
coletivo urbano municipal 
estará reforçado com a im-
plantação da linha “331 Es-
pecial”. A integração será 
feita no Terminal Metro-
politano, de onde o veícu-
lo irá partir. A linha espe-
cial será circular, fazendo 
os pontos de parada no tra-
jeto até a Estação Cidada-
nia, e servindo de extensão 
da linha 331, que já existe.

Com o Feirão de Empre-
gos, o objetivo da Prefei-
tura de Hortolândia é dis-
ponibilizar 3.000 vagas de 
trabalho, nas modalida-
des efetivo, estágio, tem-
porário, Jovem Aprendiz, 
Primeiro Emprego e PCDs 
(Pessoas Com Deficiên-
cia). O evento terá a par-
ticipação de 60 empresas 
e agências de emprego da 
cidade e região.

CURRÍCULO DIGITALIZADO
A Secretaria de Desenvol-

vimento Econômico, Tra-
balho, Turismo e Inovação 
orienta que os interessados 
compareçam, preferen-
cialmente, com o currícu-
lo em formato digitalizado 
no celular. A recomendação 
é para agilizar o processo 
de inscrição. Cada empre-
sa disponibilizará em seu 
estande um QR Code para 
que o público se inscreva às 
vagas oferecidas.

Pessoas que trouxerem 
currículo em formato papel 
também poderão participar 
do feirão. Uma equipe da Se-
cretaria de Desenvolvimento 
Econômico fará a digitaliza-
ção dos currículos. A fim de 
organizar o fluxo de atendi-
mento pelas empresas, a en-
trada no feirão será feita me-
diante senha, que será entre-
gue a cada pessoa.

PALESTRAS
O feirão contará ainda 

com a participação de en-
tidades que ministrarão 
ao público palestras sobre 
emprego e legislação tra-
balhista. Dentre as enti-
dades participantes estão: 
OAB (Ordem dos Advoga-
dos do Brasil), Sebrae (Ser-
viço Brasileiro de Apoio às 
Micro e Pequenas Empre-
sas) e Senai (Serviço Na-
cional de Aprendizagem 
Industrial).

O feirão terá ainda pre-
sença de instituições de 

ensino como Escola Téc-
nica de Hortolândia – Cen-
tro Paula Souza (ETEC), 
Instituto Federal São Pau-
lo – Campus Hortolândia 
(IFSP), Universidade Vir-
tual do Estado de São Pau-
lo (Univesp) e The Trust 
For The America. Também 
participarão outras secre-
tarias municipais de Hor-
tolândia que irão oferecer 
serviços e dar orientações. 
O feirão contará ainda com 
área de food trucks.

O secretário de Desen-
volvimento Econômico, 
Trabalho, Turismo e Inova-
ção, Dimas Corrêa Pádua, 
destaca que o evento é uma 
ação que a prefeitura reali-
za para estreitar as relações 
entre a força de trabalho e 
às unidades produtivas do 
município e da região.

“Por meio do feirão, nos-
so objetivo é calibrar toda a 
dimensão empregatícia de 
Hortolândia, a fim de sin-
tonizar tanto a demanda de 
vagas de trabalho, quanto a 
oferta de força de trabalho. 
Ressaltamos também que o 
evento proporciona a pos-
sibilidade de trabalhadores 
migrarem para outras ocu-
pações. Por fim, outro fator 
importante é que o even-
to irá permitir diagnosti-
car oportunidades efeti-
vas, junto com nossos pro-
cessos de capacitação, e as-
sim, envolver ações interse-
toriais entre as secretarias 
municipais”, salienta o se-
cretário.

SALDO POSITIVO
Ao longo deste ano, Hor-

tolândia tem conseguido 
manter saldos positivos de 
geração de vagas de empre-
go. Prova disso é que em fe-
vereiro o município obteve 
o melhor saldo desde 2020, 
quando foi iniciada a série 
histórica do Cadastro Geral 
de Empregados e Desem-
pregados (Caged).

è LEIA MAIS NA PágINA 07

Leitinho assina 
convênio e garante 
drenagem na Av. 
Ampelio GazzettaCidades

As obras do futuro via-
duto da Vila Real, em rea-
lização pela concessioná-
ria Rumo, avançam em 
Hortolândia, com o iça-
mento e a colocação das 
vigas sobre os pilares de 
sustentação do dispositi-
vo. A primeira foi implan-
tada na tarde de segunda-
-feira (30). A implantação 
deste equipamento faz 
parte das ações do Novo 
PIC (Programa de Incen-
tivo ao Crescimento) da 
prefeitura e foi anunciada 
pelo prefeito José Nazare-
no Zezé Gomes (Republi-
canos), no final de 2023.

Segundo a empresa res-
ponsável pela obra, serão 
colocadas ao todo 50 vigas. 
A previsão é que 27 delas se-
jam colocadas até a próxima 
segunda-feira (7) e as outras 
23, entre o dia 28 deste mês 
e 2 de agosto. As peças de 
concreto pesam entre 44 e 
55 toneladas e têm entre 26 
e 33 metros de extensão.

Após o lançamento das 
50 vigas, começará a eta-
pa de lançamento das pré-
-lajes dos “tabuleiros” do 
viaduto, que conterão 2.600 
peças, e compõem a base 
que será asfaltada para a 
passagem dos veículos.

Ainda de acordo com 
a empreiteira, a etapa se-
guinte será de finalização 
da superestrutura com a 
concretagem dos cinco 
vãos, os chamados “tabu-
leiros”. O futuro viaduto, de 
385 metros de extensão, te-
rá largura total de 21 me-
tros. Contará com quatro 
pistas ao centro e, nas ex-

tremidades, um passeio sim-
ples de um lado e um passeio 
com ciclovia do outro.

Segundo informações 
da concessionária Rumo, o 
viaduto contará com quatro 
pistas ao centro, das quais 
duas no sentido Santana-
-São Francisco de Assis, e 
as outras duas no sentido 
oposto. O dispositivo surge 
para melhorar e facilitar o 
fluxo do trânsito, evitando 
os acidentes que ocorriam 
na passagem de nível.

O viaduto é uma antiga 
demanda da população. 
Quando estiver pronto, o 
dispositivo ligará as aveni-
das Santana e São Francis-
co de Assis.

“Também está prevista 
a ampliação da rotatória 
existente na Avenida San-
tana. Essa ampliação se-
rá necessária por causa da 
readequação que será feita 
na avenida”, complementa 
o secretário de Obras, Sér-
gio Torrecillas.

Obras do viaduto da Vila Real 
avançam com içamento de vigas

Implantação do dispositivo ocorre sobre linha férrea e é feita pela Rumo

divulgação

NOVO PIC

Durante o Feirão de 
Empregos de Hortolândia 
nesta sexta-feira (4), além 
das oportunidades de tra-
balho oferecidas, o even-
to contará com o Mutirão 
de Validação de Laudos do 
IMESC (Instituto de Me-
dicina Social e de Crimi-
nologia do Estado de São 

Paulo), voltado especial-
mente para pessoas com 
deficiência.

O mutirão tem o obje-
tivo de facilitar a vida dos 
candidatos, garantindo a 
validação de laudos médi-
cos que são exigidos para 
acesso a diversos direitos 
e benefícios.

A validação do laudo é 
um passo essencial pa-
ra que a pessoa com de-
ficiência possa participar 
de concursos públicos, so-
licitar isenção de IPVA e 
outros benefícios fiscais, 
acessar programas so-
ciais, comprovar funcio-
nalidade para o trabalho 

e ser encaminhada para 
o Emprego Apoiado. O do-
cumento possui validade 
de cinco anos.

A iniciativa é fruto de 
uma parceria entre a Se-
cretaria dos Direitos da 
Pessoa com Deficiência 
do Estado de São Paulo, o 
Polo de Empregabilidade 

Inclusiva (PEI), o Gover-
no do Estado e a Prefeitura 
de Hortolândia, por meio 
da Secretaria de Inclusão 
e Desenvolvimento Social 
e o Departamento de Polí-
ticas Públicas para Pessoa 
com Deficiência.

De acordo com a Secre-
taria de Desenvolvimento 

Econômico de Hortolân-
dia, uma empresa partici-
pante terá um profissional 
médico que atenderá PC-
Ds para fazer o laudo.

As inscrições já estão 
abertas e podem ser feitas 
pelo link: https://forms.
gle/tX2R1WBesGzPwiF19. 

| Paulo Medina

Feirão terá mutirão inédito de validação de laudos para PCDs
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4 Adere
4 Belgo
4 CAF– Confibra
4 dell
4 desktop
4 eMS
4 Greenbrier Maxion

4 Grupo Belarmino
4 Honda
4 Leroy Merlin
4 Longitude
4 Marelli
4 Mercado Livre
4 Patrus

4 Rosolen 
Transportes
4 Safetline
4 Shopping 
Hortolândia
4 Wickbold,
entre outras

EmPRESAS PARTICIPANTES DO FEIRãO

Transporte coletivo terá saídas do 
Terminal Metropolitano direto para feirão
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O prefeito de Paulínia, 
Danilo Barros (PL), visitou 
a Replan (Refinaria de Pau-
línia) nesta quarta-feira (2) 
para uma reunião institu-
cional com o objetivo de 
fortalecer e ampliar as par-
cerias já existentes entre a 
indústria e a prefeitura.

O gerente geral da uni-
dade, Rafhael Franco de 
Campos, recepcionou o 
prefeito e secretários mu-
nicipais, apresentando da-
dos da Replan, os projetos 
em andamento e as próxi-
mas iniciativas previstas 
pela empresa.

Após a reunião, a comi-
tiva realizou um tour pe-

las instalações da refinaria. 
“Essas visitas nos conectam 
ainda mais com quem pro-
duz, gera emprego e movi-
menta a economia da nos-
sa cidade. Agradeço ao ge-
rente geral, Raphael, e a to-
da a equipe pela recepção, 
atenção e parceria”, desta-
cou Danilo Barros.

Acompanharam a visi-
ta os secretários de Assis-
tência Social, Rita Coe-
lho; de Defesa Civil, Toní 
Guimarães; de Desenvol-
vimento Econômico, João 
Victor; de Governo, Silas 
Faria; e do Meio Ambien-
te, Rafael Goli. 

| da Redação

Prefeito visita Replan para ampliar parcerias em Paulínia

danilo Barros e secretários municipais fizeram tour pela Refinaria de Paulínia

A Campanha do Agasa-
lho de 2025, promovida pe-
lo Fundo Social de Solida-
riedade de Paulínia, rece-
beu nesta semana um im-
portante reforço nas doa-
ções. A presidente do Fun-
do e primeira-dama da ci-
dade, Tamires Barros, e 
o prefeito Danilo Barros 
(PL), estiveram na Câma-
ra de Paulínia para rece-
ber as doações arrecada-
das pelo Legislativo desde 
que a campanha começou 
no início de junho.

“O slogan da campa-
nha de 2025 é ‘Conecta-
dos no mesmo propósito: 
Acolher Paulínia - Doan-
do calor, compartilhando 

amor’, e este ato representa 
justamente isso. Conecta-
dos garantimos mais dig-
nidade ao enfrentamento 
às baixas temperaturas”, 
afirma o prefeito.

Ao todo, foram mais de 
mil peças, entre roupas, 
meias e mantas. A ceri-
mônia simbólica da entre-
ga foi presidida pelo pre-
sidente da Casa, vereador 
Pedro Bernarde (DC), e 
ainda contou com a pre-
sença dos demais parla-
mentares.

“A Campanha do Agasa-
lho é de toda cidade e poder 
contar com o apoio e ajuda 
efetiva de todas as mulhe-
res aqui presentes me en-

che de gratidão. Essa união 
nos mostra que juntas po-
demos mobilizar forças em 
favor dos que mais preci-
sam”, enfatiza Tamires.

“Ajudar Paulínia é a mis-
são de todo vereador e con-
tribuir com essa causa tão 
relevante e importante 
para as pessoas que mais 
precisam na nossa cidade 
nos dá muita satisfação e 
a certeza de que estamos 
no caminho certo”, afirma 
o presidente da Câmara.

A cerimônia contou ain-
da com apresentações de 
música e dança dos alu-
nos e profissionais das di-
visões artísticas da cidade.  

| da Redação

Executivo e Legislativo se unem na Campanha do Agasalho

Mais de mil peças arrecadadas foram entregues ao Fundo social

Terrenos de 125 m²

Câmara aprova política 
habitacional de Danilo 
Barros para famílias de 
baixa renda em Paulínia
Projeto do chefe do Executivo viabiliza participação do município no Programa 
Casa Paulista e eleva acesso à moradia popular, flexibilizando tamanho de 
lotes, dispensa áreas institucionais e garante uma vaga de garagem por unidade

A Câmara de Paulínia 
aprovou por unanimida-
de, nesta terça-feira (1º), a 
atualização da política ha-
bitacional da cidade, vol-
tada a ampliar o acesso à 
moradia para famílias de 
baixa renda. A medida in-
tegra o pacote de proje-
tos enviados pelo prefei-
to Danilo Barros (PL) e foi 
aprovada junto com a Lei 
de Diretrizes Orçamentá-
rias (LDO) para 2026, que 
prevê orçamento estimado 
em R$ 2,6 bilhões.

A nova política habita-
cional altera a lei municipal 
nº 4.329/2023 e tem como 
principal objetivo permi-
tir a participação de Pau-
línia em programas esta-
duais, como o Casa Paulis-
ta. Entre as principais mu-
danças, destaca-se a flexi-
bilização do tamanho mí-
nimo dos lotes para 125 m² 
e a frente mínima de 7 me-
tros, o que antes impedia a 
viabilidade técnica e finan-
ceira de projetos.

A proposta ainda dispen-
sa a exigência de reserva de 
área institucional nos em-
preendimentos populares, 
medida que segundo a pre-
feitura era uma das princi-
pais barreiras para a cons-
trução de moradias sociais. 
Além disso, o projeto esta-
belece a obrigação de uma 
vaga de garagem por uni-
dade, atendendo às neces-
sidades práticas das famí-
lias beneficiadas.

Na justificativa enviada 
à Câmara, o prefeito Dani-

lo Barros destacou que, his-
toricamente, a maior par-
te dos empreendimentos 
aprovados no município 
beneficiou a classe média 
e alta, enquanto as famílias 
mais vulneráveis “ficaram 
à margem”. A nova lei bus-
ca corrigir essa desigualda-
de, direcionando os proje-
tos para glebas públicas já 
disponíveis, com aprova-
ção técnica da prefeitura.

“Nos últimos exercícios, 
foram realizadas autoriza-
ções para implantação de 
um grande número de em-
preendimentos no municí-
pio, contudo em sua esma-
gadora maioria, voltados 
à classe média, média-al-

ta e alta, sendo relegadas 
à própria sorte a popula-
ção das classes menos fa-
vorecidas”, afirmou Dani-
lo Barros no projeto.

Além das mudanças na 
política habitacional, a ses-
são marcou a aprovação da 
LDO 2026 e outros proje-
tos, incluindo o reenqua-
dramento do cargo de edu-
cador infantil.

recesso legislaTivo
Com a votação, a Câma-

ra entrou em recesso legis-
lativo, devendo retomar as 
sessões em 5 de agosto, en-
quanto os trabalhos admi-
nistrativos seguem nor-
malmente.Proposta é uma das prioridades do prefeito danilo Barros (PL) para próximos anos
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nova lei corrige 
desigualdade 
e direciona os 
projetos para 

glebas públicas 



Contra alagamentos

Convênio formalizado no Palácio dos Bandeirantes, junto ao governador Tarcísio de Freitas, destina recursos estaduais 
para travessia sobre Córrego Capuava na principal via de Nova Odessa; obra antienchente foi orçada em quase R$ 2 mi

O prefeito de Nova 
Odessa, Cláudio Schoo-
der, o Leitinho (PSD), as-
sinou nesta terça-feira (1º) 
convênio com o Governo 
do Estado de São Paulo pa-
ra a realização de obras de 
drenagem e travessia so-
bre o Córrego Capuava, na 
Avenida Ampelio Gazzetta, 
trecho de grandes alaga-
mentos. O ato ocorreu no 
Palácio dos Bandeirantes, 
sede do governo estadual, 
com a presença do gover-
nador Tarcísio de Freitas 
(Republicanos). A obra foi 
orçada em R$ 1,95 milhão.

A intervenção atende a 
uma antiga demanda dos 
moradores e motoristas 
que enfrentam alagamen-
tos frequentes no trecho 
durante o período de chu-
vas, situação que prejudi-
ca a mobilidade e oferece 
riscos à segurança. O pro-
jeto prevê a construção de 
uma nova travessia, além 
de melhorias na drenagem 
para evitar a obstrução do 
fluxo de veículos.

O convênio foi firmado 
por meio da Casa Militar 
e da Coordenadoria Esta-
dual de Proteção e Defesa 
Civil (CEPDEC), com recur-
sos destinados especifica-
mente à prevenção e recu-

peração de áreas de risco.
Leitinho destacou a im-

portância da parceria com 
o governo estadual para 
viabilizar grandes obras 
de infraestrutura e ressal-
tou o comprometimento 
da administração em bus-
car soluções definitivas 
para os problemas histó-
ricos da cidade.

“Estivemos no Palácio 
dos Bandeirantes, em São 
Paulo, para assinar um im-
portante convênio com o 
Governo do Estado: a cons-
trução de uma travessia 
sobre o Córrego Capuava, 
na Av. Ampelio Gazzetta, 
um ponto crítico da cidade 
que sofre com alagamen-
tos e onde os carros mui-
tas vezes não conseguem 
passar. Essa obra vai resol-
ver um problema antigo de 
infraestrutura, garantin-
do mais segurança, mo-
bilidade e dignidade para 
todos que passam por ali 
diariamente”, postou Lei-
tinho nas redes sociais.

Em junho, Leitinho e o 
vice Alessandro Miran-
da, o Mineirinho (União), 
anunciaram a construção 
da nova travessia do Cór-
rego Capuava sob a Aveni-
da Ampelio Gazzetta, altu-
ra do Green Village. Serão 
construídas duas novas li-
nhas de 35 metros de ex-
tensão cada, de uma mar-

gem a outra do aterro que 
sustenta a avenida, utili-
zando aduelas de concre-
to, totalizando 24,5 metros 
quadrados de vão livre pa-
ra o escoamento das águas 
do córrego.

A obra da nova traves-
sia foi viabilizada junto 
ao Governo do Estado de 
São Paulo, através da Casa 
Militar e Defesa Civil Esta-
dual, e está orçada em R$ 
1,95 milhão e vai resolver 
definitivamente os proble-
mas de alagamento no tre-
cho – bem como os riscos 
trazidos pelo antigo pro-
cesso erosivo do talude in-
ferior da avenida, causado 
pela insuficiência da rede 
de galerias que existe ho-
je no local.

morte
No final do ano passa-

do, o Corpo de Bombeiros 
de Nova Odessa localizou 
o corpo de um motociclista 
de Sumaré, de 29 anos, que 
havia sido arrastado pelas 
águas do Córrego Capua-
va. Populares acionaram 
a Defesa Civil, informando 
sobre o acidente ocorrido 
em um trecho alagado da 
Avenida Ampelio Gazzetta, 
na altura do Green Villa-
ge. De acordo com teste-
munhas, o motociclista te-
ria tentado atravessar uma 
área alagada da avenida. Investimento vai eliminar alagamentos em trecho crítico da Avenida Ampelio Gazzetta

Leitinho assina convênio com Estado e 
garante drenagem na Ampelio Gazzetta

O Grupo Savegnago, 
uma das maiores redes de 
supermercados da região, 
acaba de lançar, através 
da UniSave (Universidade 
Corporativa) em parceria 
com a DIO, o Bootcamp Sa-
vegnago - Lógica de Pro-
gramação, iniciativa gra-
tuita voltada a pessoas que 
desejam iniciar uma car-
reira na área de tecnologia.

Com foco em JavaScript 
e uma abordagem prática 
de ensino, o programa ofe-
rece conteúdos atualiza-
dos e mentorias com espe-
cialistas, promovendo in-

clusão digital e desenvol-
vimento profissional.

Voltado para inician-
tes, estudantes e profis-
sionais em transição de 
carreira com até um ano 
de experiência na área, o 
bootcamp tem como prin-
cipal objetivo desenvol-
ver o raciocínio lógico por 
meio de ferramentas e lin-
guagens aplicadas ao mer-
cado, como Git, GitHub, 
fundamentos de Inteligên-
cia Artificial e computação 
em nuvem com Azure.

“Acreditamos que o me-
lhor caminho para o su-
cesso é através do conhe-
cimento. Por isso, nós do 
Grupo Savegnago, em par-

ceria com a DIO, temos or-
gulho de apresentar mais 
um projeto inovador para 
a nossa comunidade: nos-
so primeiro Bootcamp. Se-
rão 5.000 bolsas de estudo 
gratuitas para quem dese-
ja dar o primeiro passo e 
conquistar uma carreira 
no mundo Tech. É a opor-
tunidade de transformar 
o presente e construir um 
novo futuro”, afirma Jacia-
ni Rizziolli, diretora de RH 
do Grupo Savegnago.

Com 42 horas de con-
teúdo, o bootcamp inclui 
28 cursos, três desafios 
de projeto, três grupos de 
desafios de código e cin-
co encontros ao vivo com 

Grupo Savegnago aposta 
na formação de talentos em 
tecnologia com 5 mil bolsas

Universidade Corporativa vai capacitar 
iniciantes em JavaScript, IA e computação em nuvem

divulgação

lógiCa de programação

Nesta quarta-feira (2), 
Nova Odessa oficializou 
convênio de R$ 1 milhão 
com o Fundo Estadual de 
Defesa dos Interesses Difu-
sos (FID), vinculado à Se-
cretaria da Justiça e Cidada-
nia do Estado de São Paulo. 
A assinatura garante inves-
timentos do FID voltados à 
requalificação de espaços 
públicos com foco em sus-
tentabilidade. O recurso se-

rá destinado à revitalização 
do Parque Ecológico Isidoro 
Bordon — único zoológico 
municipal da cidade — que 
enfrenta condições estru-
turais precárias. O objetivo 
é transformar o espaço em 
um ambiente mais seguro e 
atrativo para os visitantes e 
para a fauna local.

“Esse investimento ini-
cial de R$ 1 milhão nos 
permitirá iniciar a licita-

ção e dar os primeiros pas-
sos nessa obra tão espera-
da. É gratificante ver o mu-
nicípio sendo contemplado 
com recursos que vão bene-
ficiar diretamente a popula-
ção, especialmente os que 
mais precisam. Nova Odes-
sa agradece por esse olhar 
atento ao interior”, ressaltou 
o prefeito de Nova Odessa, 
Cláudio Schooder, o Leiti-
nho (PSD).              | Paulo Medina

Nova Odessa oficializa verba 
para revitalização do Zoológico

Leitinho assinou convênio de R$ 1 milhão para Parque Ecológico Isidoro Bordon 
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ções estão abertas e podem 
ser feitas pelo site da DIO. 

Fundado em 1976, em 
Sertãozinho (SP), o Gru-
po Savegnago conta atual-
mente com 63 lojas em fun-
cionamento do Savegnago 
Supermercados e oito uni-
dades do Paulistão Ataca-
dista, em 20 municípios do 
interior de São Paulo. Além 
disso, mantém cinco postos 
de combustível, dois Cen-
tros de Distribuição, um 
Centro de Manutenção, um 
Centro Comercial e três lo-
jas do Savegnago Prático. 
São mais de 13 mil postos 
de trabalho.

Em seu projeto de ex-
pansão para os próximos 
anos, até 2026, a expecta-
tiva da rede é que o fatura-
mento continue em cresci-
mento ao chegar a um to-
tal de 65 lojas Savegnago 
e 14 unidades do Paulis-
tão Atacadista em 22 mu-
nicípios do interior de São 
Paulo, atingindo cerca de 
6,7 milhões de habitantes.

mentoria técnica lidera-
da por Felipe Aguiar, ex-
pert em desenvolvimento 
e educação em tecnologia.

Entre os projetos práti-
cos, estão simuladores de 
lógica de jogo e classifi-
cadores de performance, 
além de um módulo dedi-
cado à criação de prompts 
eficazes para interação 
com modelos de lingua-
gem como o ChatGPT.

plataforma dio
Além do conhecimen-

to técnico, os participan-
tes também contarão com o 
suporte da plataforma DIO 
para inserção no mercado 
de trabalho, com a chan-
ce de ter seu perfil desta-
cado no Talent Match, fer-
ramenta que conecta talen-
tos a oportunidades reais 
de emprego em empresas 
parceiras da DIO. As inscri-



 A Prefeitura de America-
na deu início ao Refis 2025 
nesta terça-feira (1º). O pra-
zo para adesão aos progra-
mas de Incentivo ao Paga-
mento de Débitos de Qual-
quer Natureza e de Parcela-
mento Ordinário no Muni-
cípio de Americana vai até 
28 de outubro. A Secreta-
ria de Fazenda estima que, 
em 2025, sejam negociados 
R$ 30 milhões durante a vi-
gência do Refis.

O objetivo das negocia-
ções é apoiar os contribuin-
tes que desejam ficar em 
dia com suas obrigações 
com o município e, ao mes-
mo tempo, fortalecer a ar-
recadação direcionada a 
investimentos em saúde, 

educação, infraestrutura e 
demais serviços públicos.

“As condições de nego-
ciação em 2025 são as me-
lhores já estabelecidas na 
história do município, por 
isso é imprescindível que 
o contribuinte que esteja 
em débito com America-
na analise a sua situação 
e busque esclarecimento 
junto à administração mu-
nicipal para possibilitar a 
regularização de sua dívi-
da com condições que lhe 
serão bastante favoráveis”, 
destaca o prefeito Chico 
Sardelli (PL).

O programa prevê des-
contos escalonados nos 
juros e multas confor-
me a forma de pagamen-
to. São 100% de descon-
to para pagamento à vis-
ta; 90% de desconto para 
parcelamento em até 6 ve-
zes; 70% de desconto pa-
ra parcelamento entre 7 e 
24 vezes; 50% de descon-
to entre 25 e 48 parcelas; e 
30% de desconto entre 49 
e 60 parcelas.

Para débitos acima de R$ 
480 mil, é possível aderir a 
um parcelamento especial 
em até 96 vezes, com des-
conto de 20%. Em todos os 
casos, os abatimentos inci-
dem exclusivamente sobre 
juros e multas.

Podem ser negociados 
débitos inscritos em Dívida 
Ativa, como multas, IPTU, 
ISS e outras taxas munici-
pais. Dívidas com o DAE 
também podem ser rene-
gociadas diretamente com 
a autarquia.

O requerimento pode ser 
feito de forma digital, pela 
plataforma Americana In-
teligente, que fica no site da 
prefeitura (www.america-
na.sp.gov.br). Na página ini-
cial, há um banner com to-
das as informações sobre o 
programa e como proceder 
para requerer a negociação.

O atendimento também 
ocorre presencialmente na 
Unidade de Arrecadação, 
no Paço Municipal (Avenida 
Brasil, 85, Centro), de segun-
da a sexta-feira, das 9h às 16h.

Americana abre negociações do Refis 
e prevê entrada de R$ 30 milhões

Regularização de débitos municipais tem descontos escalonados nos juros e multas

divulgação

Quitação de débitos

Para garantir que a popu-
lação possa curtir as festi-
vidades de julho em Suma-
ré, a prefeitura vai oferecer 
transporte municipal gratui-
to para dois grandes eventos: 
o Arraiá na Praça do Maca-
renko e o show de aniversá-
rio de 157 anos da cidade. A 
ação é coordenada pela Se-
cretaria de Mobilidade Ur-
bana e Rural (SMMUR).

No dia 12 de julho, mora-
dores de diferentes regiões 
contarão com ônibus mu-

nicipal gratuito rumo ao 
tradicional Arraiá da Pra-
ça do Macarenko, na re-
gião central, com partidas 
de cinco pontos estratégi-
cos da cidade, sendo a Pis-
ta de Skate (Nova Veneza), 
CRAS Nova Terra, Praça do 
Ipiranga, CEU Recanto dos 
Sonhos e EMEF Profª Neu-
za de Sousa Campos.

Os ônibus sairão em dois 
horários: às 16h30 e às 18h, 
com destino direto ao local 
da festa, que contará com co-
midas típicas, show de prê-
mios, banquinhas das enti-
dades sociais de Sumaré e 

Prefeitura de Sumaré disponibiliza 
ônibus para show de aniversário

Ônibus atenderão moradores para 
os dois principais eventos populares

tarifa grátis
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Comunidade esColar

Apuração dos resultados na Escola Municipal Eliana Minchin Vaughan acontece na segunda-feira (7); pais, responsáveis 
e servidores ativos expuseram opiniões; votação foi encerrada, marcando segunda fase do processo de estrutura militar

A segunda votação da 
consulta pública para a 
possível adesão ao mode-
lo cívico-militar nas es-
colas municipais de Su-
maré foi encerrada nesta 
quarta-feira (2), na Esco-
la Municipal Eliana Min-
chin Vaughan, com 60% de 
participação da comunida-
de escolar. A apuração dos 
votos será realizada na se-
gunda-feira (7). 

O processo de votação, 
iniciado na terça-feira (1°), 
foi tranquilo e organizado, 
segundo a prefeitura, que 
destacou a transparência 
e a ampla divulgação da 
iniciativa.

O secretário municipal 
de Educação, Danilo de 
Azevedo, ressaltou a lisura 
do processo. “A comunida-
de escolar participou com 
tranquilidade nos dois dias 
de votação, demonstrando 
engajamento e respeito ao 
debate democrático. Toda 
a etapa foi conduzida com 
transparência e clareza, ga-

Quórum revela interesse da comunidade escolar no futuro da rede municipal sumareense

Sumaré conclui 2ª votação para modelo 
cívico-militar com 60% de participação

divulgação de municipal de ensino de 
Sumaré a aderir ao mode-
lo cívico-militar. A decisão 
foi tomada após consulta 
pública realizada nos dias 
26 e 27 de junho, quando 
70% da comunidade esco-
lar compareceu para votar. 
Do total de participantes, 
127 votos foram favoráveis 
à implementação do novo 
modelo e 36 contrários e 
três em branco, resultan-
do em 76% de aprovação 
por parte dos votantes.

A consulta foi conduzi-
da com ampla divulgação 
e acompanhamento da Se-
cretaria Municipal de Edu-
cação, que, antes da vota-
ção, enviou equipes à es-
cola para apresentar e es-
clarecer o funcionamen-
to do modelo cívico-mi-
litar. O processo também 
contou com o acompanha-
mento do Conselho Muni-
cipal de Educação. O pre-
feito Henrique do Paraíso 
(Republicanos) destacou 
que a implantação do mo-
delo representa um avanço 
importante na valorização 
do ambiente escolar.

rantindo que a voz das fa-
mílias, alunos e profissio-
nais seja ouvida”.

Votaram pais e respon-
sáveis legais de alunos ma-
triculados na escola (de-

vidamente cadastrados) e 
servidores ativos lotados 
nas unidades.

Para votar, foi obrigató-
rio apresentar documen-
to de identificação e assi-

nar uma lista de presença. 
De acordo com a secreta-
ria, a organização ficou a 
cargo de funcionários indi-
cados pela pasta, que tam-
bém custodiaram as urnas.

Primeira esCola
A Escola Municipal Mag-

dalena Maria Vedovato 
Callegari, localizada no Jar-
dim Recanto dos Sonhos, é 
a primeira unidade da re-
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animação para todas as ida-
des. Na volta, os horários de 
saída são às 22h e às 23h30 
da Praça do Macarenko até 
os pontos de partida.

Já para o show de aniver-
sário de Sumaré, que acon-
tece no dia 26 de julho, o 
transporte municipal tam-
bém será gratuito, porém 
exclusivamente para quem 
possui qualquer categoria 
do Cartão de Transporte 
(Geral, Vale-Transporte, Es-
colar, Idoso ou PCD).

Neste dia, as linhas de ôni-
bus circularão normalmen-
te, garantindo a mobilidade 
durante todo o evento, que 
acontece na Praça das Ban-
deiras (Centro) com a dupla 
sertaneja de renome nacio-
nal, Guilherme & Benuto, co-
mo atração principal.

Para quem ainda não 
tem o cartão de transporte, 
basta apresentar documen-
to com foto e comprovan-
te de endereço no Termi-
nal Rodoviário de Sumaré 
(Av. Júlia Vasconcelos Bu-
farah, Centro) ou Garagem 
da Viação Ouro Verde (Ave-
nida da Amizade, nº 1100, 
Parque Euclides Miranda).

O secretário da SMMUR, 
William Martoni, destacou 
a importância da medida. 
“Nosso objetivo é garantir 
o acesso da população aos 
eventos da cidade. Essa ini-
ciativa vai facilitar o des-
locamento, promover a in-
clusão e fortalecer o sen-
timento de pertencimen-
to da comunidade nas ce-
lebrações do nosso muni-
cípio”, reforçou.



Em nova operação, po-
liciais da DIG (Delegacia 
de Investigações Gerais) 
de Americana detiveram 
um homem de 44 anos, 
nesta terça-feira (1º), en-
volvido em um esquema 
de furto de computadores 
nas unidades da Faculda-
de Anhanguera de Suma-
ré, Santa Bárbara d’Oeste e 
Campinas. Ele é responsá-
vel pela prática de recepta-
ção qualificada, segundo a 
Polícia Civil.

Também estão sob in-
vestigação outros dois 
suspeitos, de 36 e 22 anos, 
que devem ser denuncia-
dos ao Judiciário por fur-
to qualificado e recepta-
ção qualificada.

Segundo a Polícia Civil, 
os funcionários das insti-

DIG detém membro de esquema de 
furto contra faculdades da região

Homem foi preso em São Paulo com CPUs levadas de instituição de Sumaré

divulgação

Vários Computadores

A Polícia Militar Ro-
doviária deteve um ho-
mem que conduzia uma 
motocicleta com o chas-
si suprimido, na manhã 
desta quarta-feira (2), no 
km 8, da Rodovia Jorna-

l ista Francisco Ag uir-
re Proença (SP-101), em 
Hortolândia.

A abordagem aconte-
ceu durante a Operação 
Hércules. A equipe veri-
ficou o chassi da motoci-
cleta Honda Titan e cons-
tatou a numeração supri-
mida. Ao pesquisar o nú-

mero do motor da motoci-
cleta, apareceu outro em-
placamento, que não era 
condizente com a placa 
que estava afixada.

Dadas as divergências, 
o condutor foi conduzido 
juntamente com a moto-
cicleta ao 1º DP (Distrito 
Policial) de Hortolândia.

PM prende suspeito com 
chassi adulterado na SP-101

Polícia Rodoviária realizou operação no km 8, da Rodovia Jornalista Francisco Aguirre Proença

abordagem em Hortolândia

divulgação

4 Utilize a caixa de gor-
dura e mantenha-a sem-
pre limpa.

4 Certifique-se de que seu 
imóvel possua uma caixa 
de inspeção acessível na 
calçada ou próxima a ela.

4 Mantenha as tubula-
ções de águas pluviais 
separadas das de esgoto.

4 Armazene o óleo de co-
zinha usado em garrafas 
PET e encaminhe para os 
pontos de coleta da cida-
de. A lista está disponível 
em: https://www.brkam-
biental.com.br/sumare/
coleta-de-oleo.

diCas da brK 
para eVitar 
entupimentos

ConsCiênCia nas Férias

BRK reforça cuidados com o sistema de esgoto diante do possível aumento da permanência das 
famílias em casa durante o recesso escolar; objetivo das recomendações é evitar entupimentos

Moradores devem ficar atentos 
ao descarte correto de resíduos 
e limpeza da caixa de gordura

Com a chegada das fé-
rias escolares, é comum 
que a rotina nas residên-
cias mude. Em muitos la-
res, as famílias tendem a 
passar mais tempo em ca-
sa, o que pode resultar em 
maior uso da cozinha e dos 
banheiros. Esse cenário, 
ainda que não se repita em 
todos os casos, pode exigir 
mais atenção aos cuidados 
com o sistema de esgoto. A 
BRK, concessionária res-
ponsável pelos serviços de 
água e esgoto em Sumaré, 
reforça que o descarte ina-
dequado de resíduos, como 
lixo e óleo de cozinha nas 
redes, está entre as princi-
pais causas de entupimen-
tos e extravasamentos.

Alimentos jogados na 
pia, papel higiênico no vaso 
sanitário e gordura no ra-
lo são exemplos de hábitos 
que podem causar trans-
tornos dentro de casa e na 
rede pública.

No primeiro trimes-
tre de 2025 foram lavados 
20,3 quilômetros de redes 

Mais de 20 kms de redes foram limpas em Sumaré para manter sistema de esgoto eficiente

divulgação

Durante as limpezas rea-
lizadas, os resíduos mais 
comuns encontrados nas 
tubulações são fio dental, 
papel, brinquedos, absor-
ventes, peças plásticas e 
gordura – principalmente 
proveniente do descarte in-
correto de óleo de cozinha. 
“A rede pública coletora de 
esgoto é projetada para re-
ceber apenas 1% de sólidos 
e 99% de material líquido. 
Por isso, reforçamos: esgo-
to não é lixo”, alerta Késia.

Entupimentos nas re-
des causam prejuízos am-
bientais e riscos à saúde. 
A conscientização coleti-
va sobre o uso correto do 
sistema de esgoto é funda-
mental para garantir o bom 
funcionamento do serviço 
e o bem-estar da popula-
ção, explicou a BRK.

de esgoto em diferentes re-
giões do município. A ação 
faz parte da estratégia da 
BRK de manter o sistema 
em pleno funcionamento 
e contribuir para a quali-

dade de vida da população.
“Mesmo com as ações 

preventivas realizadas pe-
la concessionária, é essen-
cial que o uso adequado do 
sistema público de esgoto 

faça parte da rotina da po-
pulação. Em períodos co-
mo as férias, em que pode 
haver uma permanência 
maior nos imóveis e, con-
sequentemente, maior ge-

ração de resíduos, esse cui-
dado se torna ainda mais 
importante”, explica Késia 
de Paula, coordenadora de 
tratamento de água e esgo-
to da BRK em Sumaré.
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tuições de ensino comuni-
caram o furto dos compu-
tadores e revelaram que al-
guns deles estavam sendo 

comercializados em plata-
formas online, como a OLX 
e o Facebook. Foram dis-
ponibilizadas imagens de 

câmeras de vigilância pa-
ra auxiliar na investigação.

Na quinta-feira passada 
(26), os investigadores des-

cobriram que um comer-
ciante de Campinas, de 22 
anos, fazia parte do esque-
ma. Ele foi preso e, após ser 
questionado, admitiu ter 
adquirido os computado-
res de um técnico de infor-
mática de Sumaré.

Após esses fatos, a DIG 
identificou o homem de 36 
anos, através de imagens 
de câmeras de segurança 
e trabalho de inteligência. 
Ele reside na Chácara Bela 
Vista, em Sumaré. Na sex-
ta-feira passada (27), o in-
divíduo foi preso com dois 
dispositivos e ferramentas 
usadas nos crimes. Na ca-
sa desse indivíduo, cerca 
de 60 etiquetas de identi-
ficação de computadores 
foram encontradas, pro-
venientes de três unida-
des da Anhanguera, loca-
lizadas em Sumaré, Santa 
Bárbara d’Oeste e Campi-
nas. Ele admitiu os delitos.

Nesta terça-feira (1°), a 
polícia também reconhe-
ceu mais um envolvido no 
esquema. Neste caso, um 
empresário de 44 anos, do-
no de uma loja de informá-

tica, foi detido em flagran-
te em São Paulo.

unidade de sumaré
Ele possuía 10 CPUs 

que haviam sido levadas 
da unidade educacional de 
Sumaré. Os aparelhos es-
tavam desmontados, sem 
documento fiscal e com 
partes separadas. O sus-
peito foi detido e conduzi-
do à DIG.

Segundo informações 
da DIG, o comerciante de 
Campinas e o técnico em 
informática de Sumaré 
não foram detidos, porém 
serão denunciados pelos 
crimes de furto qualifica-
do e receptação qualifica-
da, uma vez que investi-
gadores já possuem “pro-
vas sólidas”.

Ainda está sob investi-
gação o roubo de aproxi-
madamente 70 laptops de 
um escritório localizado 
em Americana.

As apurações seguem 
com a finalidade de iden-
tificar outros participan-
tes e recuperar mais equi-
pamentos.



Marcelo Pedroni 150 Anos

Autor: Alaerte Menuzzo

Este livro é o 
relato de um 
dos persona-

gens mais impor-
tantes de Sumaré e 
de seus familiares, 
que contribuíram 
para o que o muni-
cípio é hoje. Marce-
lo foi um imigrante 
italiano empreende-
dor, que soube divi-
dir seu trabalho em 
prol de sua numero-
sa família e da co-
munidade em que 
viveu. Ele trabalhou 
em sua propriedade 
o “Sítio Sertãozinho” 
na lavoura e no enge-
nho de aguardente. 

Na pequena Su-
maré ele construiu 

mais de duas dezenas de prédios. Para a comunidade 
ele cedeu gratuitamente água de uma nascente de seu 
sítio, para os moradores da cidade que ainda não dis-
punham deste melhoramento. Foi homenageado com o 
nome de uma via pública, com um busto e placa no cen-
tro da cidade. Recebeu a denominação de “Pai da Água”. 

A linguagem usada no livro é simples, os conteúdos 
históricos, as imagens e lustrações que compõem o livro 
facilitam o resgate da memória dos fatos narrados e re-
presentados em cada página, de modo que, apesar de ter 
mais de 150 páginas, a leitura é prazerosa, os fatos men-
cionados permitem que todas a emoções sejam passa-
das das páginas ao leitor. 

O livro traz uma biografia do biografado, uma genealo-

Autor: Francisco Antônio de Toledo

Este livro trata de uma 
coletânea de artigos 
publicados em jor-

nais e outros artigos inédi-
tos, com escrita clara e fá-
cil e nos leva ao passado de 
Sumaré, retirando a poei-
ra que pode encobri-lo, ex-
pondo usos e costumes, fa-
tos e personagens surgidos 
de pesquisa minuciosa. 

É um trabalho com infor-
mações e dados pesquisa-
dos, coligidos e escritos ao 
longo de muitos anos utili-
zando-se a metodologia da 
micro-história, voltada pa-
ra o estudo de pessoas, famílias, de comu-
nidades, como a reconstituição de episó-
dios excepcionais, interessantes ou curio-
sos da vida cotidiana de nossa população. 
Esta coleção de artigos propõe a fornecer 
pistas para a melhor compreensão do pas-
sado de Sumaré e fornecer elementos para 
ver o presente com outros olhos.

A história sumareense 
pode abranger episódios 
de histórias do Brasil, tais 
como a escravidão negra, a 
economia cafeeira, as estra-
das de ferro, a imigração, a 
migração interna, a indus-
trialização brasileira, o êxo-
do rural e outros temas, que 
podem ser estudados a par-
tir da história real, ocorrida 
no município sumareense.

Este livro serve para co-
nhecer melhor a História de 
Sumaré, tanto no seu coti-
diano como na sua evolu-
ção econômica, política e 

social, como ainda sua inserção na região 
de Campinas e no Brasil.

Francisco Antonio de Toledo é licencia-
do em Filosofia, Teologia e História (esta 
última pela PUC-Campinas), além de di-
versos cursos de especialização. É um dos 
fundadores da Associação Pró-Memória 
de Sumaré, com vários livros publicados.

Folclore Sumareense

Elefante
Wilson Menuzzo, o “Vilsão” era uma pessoa al-

ta e encorpada. Tinha quase dois metros de altu-
ra, mais de 120 quilos e uma vitalidade de dar in-
veja para muitos garotos. 

Vilsão tinha duas diversões prediletas – futebol e 
pescaria. Quando as pernas começaram a fraquejar, 
por causa da idade, passou a se divertir com as pes-
carias. Depois que o Ribeirão Quilombo começou 
a diminuir seus peixes, a solução foi procurar rios 
distantes. Num determinado final de semana ele e 
os amigos de pesca foram num caminhão-baú do 
cunhado João Fortunato para um rio nas proximi-
dades de Minas Gerais. Duas pessoas na cabine e 
o restante dos pescadores viajavam dentro do baú.

Numa das paradas numa pequena cidade, pró-
xima do rio, os pescadores foram se abastecer num 
bar e usar o banheiro. Vilsão ficou dentro do baú, 
dormindo. Alguns garotos, do lado de fora, se apro-
ximaram e perguntaram para o Hectore Menuzzo e 
Adolfo Zagui o que é que tinha dentro do caminhão. 
Com a maior naturalidade o Adolfinho respondeu:

- Um elefante!
Assustados e curiosos, os meninos passaram a 

notícia para outros meninos do bairro. Não demo-
rou muito e já tinha uma dezena de garotos curio-
sos, em volta do caminhão, esperando uma opor-
tunidade para ver o dito animal.

Quando abriram a porta do baú, se depararam 
com o Vilsão. Ai perguntaram para o Adolfinho:

- E o elefante?
- É esse aí, respondeu, mostrando o Vilsão. Por 

causa do seu tamanho a gente chama ele de ele-
fante... 

Alaerte Menuzzo

Sumaré Outras Histórias
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Biblioteca da Pró-Memória 03

Júlio José Campigli

Professor Universitário, 
das redes estaduais e 
municipais de ensino; 

ex-Diretor do DECT; 
Diretor da Associação 

Pró-Memória de Sumaré

AUTOR DO TExTO

Alaerte Menuzzo

Francisco Antônio de Toledo

gia fa família (até a 2ª geração), relatos sobre o Engenho e 
a Represa do Marcelo. E também uma biografia dos fami-
liares e de pessoas que com ele desenvolveram Sumaré.

Alaerte Menuzzo é graduado em História pela PUC- 
Campinas, sendo um dos fundadores da Associação Pró-
-Memória de Sumaré, e autor de cerca de cinco livros so-
bre fatos e História de Sumaré.
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JOEL E LÚCIA

PAULO EGÍDIO MARTINS

EXCURSÃO PARA 
APARECIDA DO NORTE

PRIMEIRA IGREJA BATISTA

Casamento de Joel Duarte e Lúcia Zagui Duarte. Ao lado do casal, 
os padrinhos do casamento: Walter Antonio Dian e Alcides Dian, 

no lado esquerdo; à direita, Tranquillo Menuzzo e 
Maria Elizabeth Giunco Menuzzo. Joel era tecelão.

O governador 
paulista Paulo 
Egídio Martins 
posa nesta 
foto ao lado 
do vereador 
Luiz Mário 
de Toledo, de 
nossa cidade. 
Luiz Mário 
foi vereador 
em diversas 
legislaturas 
na Câmara 
Municipal 
de Sumaré. 
Paulo Egídio 
foi governador 
“biônico” do 
Estado de 
São Paulo 
– nomeado 
pelo governo 
militar para 
essa função, 
em 1975. 

Fotografia de uma excursão de fiéis católicos para Aparecida do 
Norte, organizada provavelmente pelo Padre Carlos Gomes Malho, 

que aparece no registro. Foram em três ônibus. Conseguimos 
identificar as seguintes pessoas: Mário França, Luiz Ferreira Quental, 

Isidoro Cestari (Dóro), Emília Giraldi Quental, Antônio Ferreira 
Quental, Dante Noveletto, Pedro Noveletto Sobrinho (Pierim), 

Geraldo Menuzzo e Guademiro Noveletto. 

Fotografia da década de 1960 da Primeira Igreja Batista de Sumaré, na 
Rua Antônio Jorge Chebabi. Esse prédio ainda está lá, mas reformado e 

ampliado. A Igreja foi criada no ano de 1949.

HECTORE MENUZZO

OTÍLIA E ARMANDO

Hectore 
Menuzzo era 

um dos filhos 
dos imigrantes 

italianos 
Américo 

Menuzzo e 
Amália Fava 

Menuzzo. 
Foi um dos 

proprietários da 
Padaria Seara, 

na Rua 7 de 
Setembro e da 

Loja Quilombo, 
um depósito de 
materiais para 
construção, na 

Avenida Júlia 
de Vasconcellos 

Bufarah. Era 
casada com 

Alice Ongaro, 
filha de Oreste 

Ongaro e pai 
de Silvana 
Menuzzo. 

Otília 
Marangoni 

Togneta e 
Armando 

Togneta 
estão nesta 

fotografia 
da década 

de 1950. 
Otília era 

uma das 
filhas de 

Natale 
Marangoni 

e Palmira 
Catozzi 

Marangoni. 
Armando 

foi por 
diversos 

anos o mais 
conceituado 

alfaiate da 
cidade.

jornaltribunaliberaldesumare
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